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ORDRE DU JOUR 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 

LE 9 SEPTEMBRE 2014 

 

 

 

 

1. Ouverture de l’assemblée 

2. Nomination d’un ou d’une secrétaire d’assemblée 

3. Nomination d’un ou d’une président (e) d’élection 

4. Adoption de l’ordre du jour 

5. Adoption du procès-verbal du 9 septembre 2014 

6. Suivi du procès-verbal du 9 septembre 2014 

7. Présentation et adoption des états financiers au 31 mars 2015 

8. Dépôt des rapports : 

a. Présidence 

b. Coordination générale 

c. Divers comités 

i. Comité des voyages 

ii. Comité de surveillance 

d. Supplément statistique 

9. Résolution pour la nomination de la firme comptable 

10. Élection des membres au Conseil d’administration 

11. Recommandations et suggestions émanant de l’assemblée 

12. Remerciements 

13. Fin de l’assemblée 
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Retraite en Action 

Compte rendu 

Assemblée générale annuelle 

9 septembre 2014 

 

Présence : de 225 à 250 personnes 

 

1. Ouverture de l’assemblée 

Le président, Jacques Guèvremont, souhaite la bienvenue à tous les membres 

présents. 

 

2. Nomination d’un ou d’une secrétaire d’assemblée 

Suzanne Lesage, appuyée par Louise Letarte, propose que Joan Walsh soit 

nommée secrétaire d’assemblée. 

ADOPTÉ 

 

3. Nomination d’un ou d’une président(e) d’élection 

Jacques Lefaivre, appuyé par Suzanne Dansereau Dorais, propose que Jean- 

Guy Daigle soit nommé président d’élection. 

ADOPTÉ 

 

4. Adoption de l’ordre du jour 

Normand Turcotte, appuyé par Fernande Moreau, propose que l’ordre du 

jour soit adopté. 

ADOPTÉ 

 

5. Adoption du procès-verbal du 12 septembre 2013 

Roger Beauchesne, appuyé par Thérèse Lebel Brûlé, propose que le procès- 

verbal du 12 septembre 2013 soit adopté tel que présenté. 

ADOPTÉ 

 

6. Suivi du procès-verbal du 12 septembre 2013 

Loi canadienne sur les organisations à but non lucratif 

- Adoption de nouveaux règlements administratifs : 

- Demande d’obtention d’un certificat de prorogation, à Industrie 

Canada 

- 11 avril 2014, Industrie Canada a émis un certificat de 

prorogation : 
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- REA peut ainsi poursuivre ses activités sous la nouvelle loi. 

- Merci à Alain Desaulniers et Michèle Dextras, membres de Retraite 

en Action 

 

7. Présentation et adoption des états financiers au 31 mars 2014 

Yvon Gravel présente les états financiers au 31 mars 2014. 

Yvon Gravel, appuyé par Claire Trépanier, propose que les états financiers au 

31 mars 2014 soient adoptés tels que présentés. 

ADOPTÉ 

 

8. Résolution pour la nomination de la firme comptable 

Charles Kaszap, appuyé par Yvon Gravel, propose que la firme Marcel 

Lavallée soit retenue pour procéder à la vérification comptable pour 

l’exercice 2014-2015. 

ADOPTÉ 

 

9. Dépôt des rapports 

Le président, Jacques Guèvremont, présente son rapport annuel. 

Plusieurs événements ont marqué la dernière année : la subvention de la 

Fondation Trillium pour le projet redevances, la venue d’Anne-Marie 

Laurendeau comme nouvelle coordonnatrice générale, l’ajout de la TVH (taxe 

de vente harmonisée) aux frais des activités, l’application de la TVH aux frais 

d’adhésion afin de pouvoir réclamer les crédits de taxes sur intrants (CTI). 

REA a reçu son certificat de prorogation en vertu de la nouvelle loi 

canadienne sur les organisations à but non lucratif. Le CA a approuvé une 

nouvelle façon de présenter les activités dans sa programmation. Le CA a 

créé un nouveau Comité sur les finances et un Comité des voyages et 

excursions. 

b. Coordination générale 

Anne-Marie Laurendeau soumet le Rapport de la coordination générale. REA 

a eu 98 nouveaux membres en 2014 et nous sommes plus de 1380 

membres. 

c. Divers comités 

i. Programmation – Nouvelle structure 

Suzanne Lesage explique les nouveaux codes pour la programmation. 

ii. Programmation – Vidéo « Je m’inscris » 

Présentation par Suzanne Lesage d’un diaporama pour expliquer 

comment s’inscrire en ligne aux activités. 
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iii. Comité des voyages 

Joan Walsh fait son rapport du Comité des voyages et excursions et revoit 

les modes d’inscription aux voyages et ceux en planification. 

iv. Comité de surveillance 

Roger Beauchesne présente le mandat du Comité. Quatre nouveaux clubs 

Retraite-Action ont vu le jour au pays et deux autres clubs devraient être 

lancés au mois de septembre 2014. Le comité s’assure que l’entente 

entre REA et la Fondation Trillium soit respectée. 

v. Consigne pour la sécurité des membres de REA 

Jacques Guèvremont revoit la consigne pour la sécurité des membres qui 

a été mise sur pied en 2014. 

d. Supplément statistique 

Charles Kaszap présente les graphiques du supplément statistique. 

 

10. Élection des membres au Conseil d’administration 

Jean-Guy Daigle, président d’élection, explique qu’il y a deux postes à 

combler, soit ceux de Jacques Guèvremont et Michèle Dextras. 

Le formulaire de la mise en nomination de Louise Letarte nous est parvenu 

avant la réunion. 

Michelle Bachand, appuyée d’Huguette Van Bergen, propose Gilles Blache. 

Celui-ci accepte d’être mis en nomination. 

Puisque le nombre de candidatures est égal au nombre de postes à combler, 

le vote de l’assemblée n’est pas requis. 

 

11. Recommandations et suggestions émanant de l’assemblée 

Michel Ouimet appuyé par Pascal Barrette fait la proposition suivante : 

Que REA appuie la désignation officielle de la Ville d’Ottawa comme ville 

bilingue et demande au Conseil municipal d’Ottawa d’agir en conséquence 

en réitérant, auprès de la province de l’Ontario, la demande formulée par le 

conseil municipal en 2001. 

 

Huguette Van Bergen, appuyée de Jean-Guy Daigle, propose un 

amendement : 

Dans la mesure où cette démarche ne contrevient pas à la lettre et à l’esprit 

de REA. 

 

François Tremblay, appuyé de Jacqueline Pelletier, propose un sous- 

amendement : que REA reste apolitique et agisse par l’entremise de la FAFO. 
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Vote sur le sous-amendement : Pour : 20 

Contre : 32 

Abstention : 25 

 

 

 

 

REJETÉ 

 

Vote sur l’amendement : Pour : 73 

Contre : 6 

Abstention : 30 

 

 

 

 

ADOPTÉ 

 

Vote sur la proposition : Pour : 37 

Contre : 43 

Abstention : 13 

 

 

 

 

REJETÉ 

 

 

12. Remerciements 

Les membres du conseil d’administration transmettent leur appréciation à 

Jacques Guèvremont et Michèle Dextras qui quittent le CA. 

 

13. Fin de l’assemblée 

Charles Kaszap, appuyé par Lucy Turpin, propose que la réunion se termine. 

 

 

 

 

 

 

 

Joan Walsh Jacques Guèvremont 

Secrétaire Président 

 

9 septembre 2014 
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Charles Kaszap, (Présidence) 

Suzanne Lesage, (Vice-présidence) 

Yvon Gravel, (Trésorerie) 

Joan Walsh, (Secrétariat) 

Michelle Bachand, 

Roger Beauchesne, 

Gilles Blache, 

Louise Letarte, 

Lucy Turpin, 

Anne-Marie Laurendeau, coordonnatrice générale 

Membres du conseil d’administration 

2014-2015 
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Mission 

Retraite en Action est un organisme francophone, rassembleur, sans but lucratif, 

basé à Ottawa, qui offre aux jeunes retraités de la région de la capitale 

nationale, une programmation d’activités et de services qui favorisent leur 

mieux-être et leur épanouissement en misant surtout sur l’expérience, 

l’expertise et l’implication de ses membres. 

Les valeurs de Retraite en Action sont : 

Bénévolat 

Situation d’une personne qui accomplit un travail gratuitement sans y être 

obligée, qui met son temps, ses connaissances et son énergie à contribution. À 

REA, nous appelons cela « Implic-Action »! 

Convivialité 

Rapports positifs qu’entretiennent des personnes, rapports fondés sur la 

camaraderie, la solidarité et l’amitié. 

Dynamisme 

Énergie dont on dispose, en rapport avec la vivacité de compréhension, la 

capacité adaptative, la bonne humeur et la sociabilité. 

Ouverture 

Le fait de s’ouvrir facilement aux idées nouvelles créant ainsi un espace par 

lequel s’établit la communication et l’innovation. 

Compétence 

Savoir agir fondé sur la mobilisation et l’utilisation efficaces de l’ensemble de 

ses ressources. 

Transparence 

Qualité d’un organisme qui informe sur son fonctionnement, ses pratiques, ses 

intentions, ses objectifs et ses résultats. 

Rapport de la présidence 

2014-2015 
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Servir 

Qualité qui fait que la raison d’être de REA est de servir ses membres, 

d’encadrer ses bénévoles et de servir la communauté. 

Rapport de la présidence 

Au cours de la dernière année, Retraite en Action (REA) a fait honneur à sa 

réputation de dynamisme et d’excellence. 

Les réalisations marquantes furent : 

- Augmentation de nouveaux membres, plus de bénévoles, d’activités et 

d’inscriptions que jamais. 

- La conclusion de l’entente avec la Fondation Franco-ontarienne (initiative 

commencée l’année précédente) qui permet à REA de placer ses surplus et à ses 

membres de lui faire un don ou de léguer des fonds tout en recevant des reçus 

d’impôt. 

- L’ajout du nouveau commanditaire Chartwell, résidences pour retraités. 

- L’acquisition et l’installation de nouveaux équipements tels un coffre-fort 

et des caméras de sécurité pour le bureau de REA. 

- La refonte du site Web de REA pour le rajeunir, simplifier la navigation et 

le rendre plus facile d’entretien. Un gros merci à Suzanne Lesage, Daniel Bibeau 

et Raymond Pelletier du comité des technologies de l’information ainsi qu’à 

Olivier Dumetz d’Activigo et Guillaume Geoffroy d’Osaka au Japon, qui fut 

sélectionné par appel d’offres. Les améliorations principales sont : 

o Le paiement par carte de crédit remplace le paiement par PayPal; 

o Un nouveau service de courriel qui devrait éliminer les problèmes de la 

dernière année; 

o La possibilité d’inviter des non-membres à certaines activités de REA 

moyennant un supplément; 

o La création du programme est plus facile; 

o Une capacité comptable accrue qui simplifiera la tâche du trésorier; 

- Le projet Redevances a fait des progrès avec 10 groupes Retraite Action – 

Retirees in Motion en place ou sur le point de démarrer. De plus le site Web créé 

par Activigo basé sur notre ancien site est tellement performant que plusieurs 
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organismes l’ont acheté. C’est d’ailleurs sur lui que le nouveau site de REA est 

basé; 

- Un surplus dans le budget de $ 16 134. Un grand merci à Yvon Gravel 

pour ses mandats au CA en tant que trésorier. C’est grâce à lui si nous avons pu 

réaliser des surplus ces dernières années; 

- La création d’un cours en informatique, pour les membres encore non 

branchés, grâce au programme de subventions aux projets communautaires, 

pour l’inclusion des personnes âgées, du gouvernement de l’Ontario. 

Défis 

Les défis que nous aurons à relever au cours de l’exercice suivant sont : 

- Rester fidèles à notre mission et nos valeurs. 

- Offrir un programme intéressant et varié qui saura plaire à tous les 

membres. 

- Continuer à recruter des bénévoles de talent. 

- Mettre en place des structures et processus qui nous permettront de 

gérer la croissance de REA. 

Remerciements 

J’aimerais premièrement remercier tous les membres de REA. C’est pour vous 

que l’organisme existe et nous apprécions beaucoup votre vote de confiance. 

Continuez à participer et vous impliquer. 

REA ne pourrait exister s’il n’y avait pas de bénévoles qui œuvrent sans cesse 

dans l’ombre. Au nombre de 150, ils et elles sont responsables pour la grande 

partie de ce qui se passe à REA. Vous avez toute notre reconnaissance et notre 

gratitude. 

Avec plus de 1350 membres REA est un organisme qui commence à prendre de 

l’ampleur et qui demande une main experte pour le gérer. Nous ne pourrions 

trouver mieux que notre coordinatrice générale Anne-Marie Laurendeau et notre 

coordinatrice des activités Chantal Richer. Leur expertise et savoir-faire rendent 

la tâche des bénévoles et du conseil d’administration (CA) beaucoup plus facile 

et je les en remercie de tout cœur. 

Finalement j’aimerais dire un merci tout spécial aux membres du CA. Votre désir 

de servir et votre implication ont fait que nos réunions étaient toujours 
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intéressantes, nos discussions pleines d’entrain et nos décisions justes. Un 

merci tout spécial va aux membres qui ne reviendront pas : la vice-présidente 

Suzanne Lesage, le trésorier Yvon Gravel, la secrétaire Joan Walsh et Gilles 

Blache. 

 

Le président, 

Charles Kaszap 
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C’est avec plaisir que je vous présente le rapport de nos activités pour 

l’année 2014-2015. Déjà une deuxième année à la barre de REA, avec vous, à 

réaliser des activités sans pareil. Quelle chance! 

 

 

Conseil d’administration et ses comités 

Les travaux reliés au CA de REA ont été importants pour moi. D’entrée de jeu, je 

tiens à remercier l’équipe de notre principal commanditaire Chartwell, maison 

pour retraités, qui nous accueille chaque mois dans la résidence Manoir Héritage 

afin que nous puissions tenir ces réunions sans tracas. L’organisation de 10 

réunions au cours de l’année demande beaucoup de coordination : préparer 

l’ordre du jour en collaboration avec les membres du CA, préparer ou 

répertorier les documents au soutien des points à l’ordre du jour, assister aux 

réunions, conseiller les membres du CA au besoin, faire le suivi des décisions, 

préparer des plans de communications, envoyer des courriels aux membres de 

REA afin de les informer des décisions du CA, rédiger des lettres, etc. Nous vous 

avons informé entre autres choses cette année sur l’obtention de la prorogation 

de l’incorporation de Retraite en Action, de la nouvelle consigne sur la sécurité, 

la création du fonds REA géré par la Fondation franco-ontarienne, la nouvelle 

structure de la programmation, etc. Cette année encore, le CA s’est réuni pour 

la planification stratégique de REA (plan triennal et analyse des risques). Dans le 

cadre de cette nouvelle planification, les membres du CA ont décidé de mettre 

l’accent sur la communication avec ses membres, mais aussi de mieux gérer le 

Rapport de la coordination générale 

2014-2015 

En 2014 – 2015, Retraite en Action : 1 352 membres 

1 318 activités 

11 185 inscriptions aux activités 

24 345 présences aux activités 

34 articles dans le magazine « Action » 
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bénévolat et l’implication au sein de REA. Cela fera une grande différence pour 

Chantal Richer, coordonnatrice à la programmation et moi-même pour la 

coordination de toutes les activités à REA. 

Je suis aussi membre d’office de tous les comités du conseil d’administration. 

J’ai donc participé à de nombreuses réunions des comités tout au cours de 

l’année : comité de la communication avec les membres et du bénévolat, comité 

de la programmation, comité des technologies de l’information, comité des 

finances, le comité de surveillance (pour ces 2 derniers comités, j’agis aussi à 

titre de secrétaire), etc. Vous pourrez voir en détail le travail effectué par ces 

différents comités dans ce rapport annuel. 

Par ailleurs, tout au cours de l’année 2014-2015, j’ai effectué la gestion de vos 

paiements aux inscriptions des activités, ainsi que de certains voyages, et je 

donne un soutien à notre trésorier Yvon Gravel. Pour vous donner une idée, 

pour les inscriptions du mois de septembre, j’ai enregistré plus de 330 

transactions informatiques et comptables. 

Programmation 

Une autre partie importante de la coordination générale est la mise en place de 

la programmation de REA qui est renouvelée trois fois l’an. Grâce à mon 

infatigable collègue Chantal Richer, lorsqu’elle a terminé chaque programmation 

avec l’aide du comité de la programmation, nous organisons pour vous six 

activités de Retrouvailles, soit trois au Patro d’Ottawa et trois à Rockland. Ces 

activités sont aussi suivies de six petits-déjeuners des « flyés », encore là, trois 

au Patro d’Ottawa et trois à Rockland. Ces activités sont importantes pour le 

développement et le maintien des liens qu’entretiennent les membres et REA. 

Cette année, nous avons eu aussi la chance d’obtenir une subvention du 

Secrétariat aux affaires des aînés de l’Ontario afin d’organiser des cuisines 

collectives. Nous avons aussi développé un partenariat avec « Étoffe d’un succès 

» d’Ottawa afin d’organiser une collecte de vêtements d’affaires pour aider des 

femmes en difficulté qui sont à la recherche d’un emploi. En effet, quel meilleur 

partenariat que de lier des personnes qui sont à la retraite et qui ont des 

placards remplis de vêtements qu’elles n’utilisent plus pour aller travailler et de 

les jumeler avec une organisation qui cherche des vêtements de seconde main, 
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mais en très bonne condition, pour aider des femmes en recherche d’emploi! 

Cela tombe sous le sens comme on dit! 

Par ailleurs, en plus de la programmation régulière, REA organise deux activités 

de financement, soit son tournoi de golf et son Jeu questionnaire annuels. Ces 

activités sont essentielles pour la santé financière de REA. En tant que 

coordinatrice générale, j’offre mon soutien aux nombreux bénévoles qui 

organisent ces deux activités. C’est très stimulant de travailler à leur côté… Je 

les en remercie. Ces deux activités furent couronnées de succès. Et cela 

m’amène à vous parler de l’ « implic-action »! 

« Implic-Action » 

Cette année, c’est plus de 165 membres qui sont impliqués pour effectuer plus 

de 250 différentes tâches à REA. Nous parlons ici de membres qui vous 

accueillent lors des Retrouvailles, qui installent le petit-déjeuner lors du Petit- 

déjeuner des “flyés”, qui enregistrent vos inscriptions dans le système 

informatique de REA, qui distribuent ou préparent les envois postaux de la 

nouvelle programmation, qui impriment vos cartes de membres, qui vous 

envoient une carte de condoléances lors d’un décès, qui sont responsables 

d’activités, qui sont membres d’un comité comme celui des voyages ou des 

équipements, ou qui sont membres du conseil d’administration. C’est ce que 

j’appelle de l’« Implic-action »! Cette année, pour remercier tous ces bénévoles, 

à la demande du CA, nous avons organisé un barbecue où l’on a fait rajeunir les 

cerveaux de nos bénévoles. En effet, selon le docteur Frank Knoefel, si nous 

effectuons régulièrement des activités sociales avec les autres, si nous faisons 

de l’exercice physique et si nous faisons travailler nos neurones, notre cerveau 

rajeunit! C’est exactement ce qui se passe à REA et cette fête fut à cette image. 

Encore une fois, Chantal et moi avons tenté de remercier tous ces membres 

impliqués d’une façon différente! Ce fut de bon cœur! 

Même si normalement nous ne devons pas nommer spécifiquement des 

membres, j’aimerais quand même ici prendre le temps de souligner trois 

réalisations, parmi tant d’autres de REA, qui sont dues à des initiatives des 

membres REA… Cela va vous donner une idée de ce qu’est REA. 

D’abord la réalisation d’une plaque d’identité sur laquelle nous pouvons y 

inscrire les coordonnées de la personne à rejoindre en cas d’urgence et autres 
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informations pertinentes. Cette plaque fut suggérée par Lise Desmarais et les 

budgets furent acceptés par le conseil d’administration. Merci beaucoup Lise 

d’avoir amélioré la sécurité des membres de REA. 

La deuxième réalisation vient d’une idée de Lise Léger, qui siégeait au comité du 

tournoi de golf. La plaque trophée où l’on grave les noms des gagnants du 

tournoi de golf annuel était complète et nous devions en commander une 

nouvelle. Lise suggère tout bonnement de voir si un des membres de REA 

pourrait en faire une! Après un courriel envoyé à tous les membres, Denis 

Lalonde, de Rockland, se portait volontaire pour sculpter cette plaque. Eh voilà… 

Pas plus compliqué que cela, ce fut réalisé. Merci beaucoup à vous deux. Ceci 

est un bel exemple de ce qu’est REA… Un vaste réseau de plus de 1 350 

membres avec tous les talents imaginables! 

Et puis une troisième réalisation, REA a une nouvelle bannière qui devait être 

réalisé par une firme privée… Sauf que nous n’étions pas satisfaits des 

ébauches que cette firme nous soumettait… Que faire? Grâce à la bonne idée de 

Jacques Guèvremont, cette bannière fut finalement réalisée grâce aux bons 

conseils des responsables du groupe Lez’arts, soit Michelle Dufresne et 

Françoise Fortier et de Charles Kazsap. Ce sont eux qui ont su donner la couleur 

REA! Merci beaucoup à vous trois. 

Vous voyez la place que chacun des membres de REA peut prendre. Tout est 

possible ici! 

Relations extérieures 

Premièrement, je voudrais mentionner que nous avons une excellente 

collaboration avec les organisations qui nous permettent d’organiser nos 

activités en leurs lieux, soit le Patro d’Ottawa, le Centre Richelieu-Vanier, le 

Centre communautaire Routier et l’Académie du hockey à Rockland. 

Au cours de la dernière année, nous avons aussi continué à développer les 

relations que nous entretenons avec les représentants de la Ville d’Ottawa, les 

représentants du ministère de la Santé de l’Ontario, la Fondation Trillium de 

l’Ontario, mais aussi avec le Secrétariat aux affaires des aînés de l’Ontario et 

Industrie Canada. À certains d’entre eux, nous devons communiquer nos 

données financières régulièrement et faire des rapports d’étape tout au cours de 
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l’année. Nous nous faisons un point d’honneur de leur fournir rapidement toute 

l’information dont ils ont besoin afin de faciliter leur travail. 

Cette année encore, nous avons eu des relations avec des organisations pairs ou 

reliées à la francophonie, soit le Centre de services Guigues, le Centre Pauline- 

Charron, le Rendez-vous des aînés, l’Entraide budgétaire Ottawa, le Centre de 

ressources communautaires de la Basse-Ville, la FARFO régionale, l’Association 

des centres d’aînés de l’Ontario. 

Du temps fut aussi consacré à maintenir de bonnes relations avec nos précieux 

commanditaires, soit Chartwell résidences pour retraités, Richardson GMP et le 

Cimetière Beechwood. 

Pour conclure 

2014-2015 fut palpitante, remplie de défis et de réalisations! Beaucoup fut 

accompli et je tiens à remercier les membres du conseil d’administration pour 

leur réelle implication. Ce conseil avait un nouveau président et une nouvelle 

vice-présidente. Deux nouveaux membres se joignaient aussi à ce conseil. 

Beaucoup de nouvelles idées et d’énergie. Merci. 

Je veux aussi remercier ma collègue Chantal Richer qui est des plus dévouées, 

qui a toujours de bons conseils et avec qui j’ai beaucoup de plaisir! Merci. 

Mais je veux surtout vous remercier, vous les membres de REA, qui savez 

toujours insuffler un vent de fraîcheur dans cette organisation qui existe depuis 

1997. Sans la force de votre jeunesse, cette organisation ne serait pas ce qu’elle 

est, soit une organisation gagnante! 

 

 

Merci beaucoup et à l’année prochaine! 

 

 

La coordonnatrice générale, 

Anne-Marie Laurendeau 
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Programmation 

Les membres du comité, présidé par Lucy Turpin, étaient cette année : Beatriz 

Aronna, Francine Carbon, Lucie Chenevert, Michelle Dondo-Tardiff, Lorraine 

Groulx, Denis Lalonde, Diane Lalonde, Renée Proulx-Dubé, Huguette Van 

Bergen, et Joan Walsh. 

Comme d’habitude, le comité de programmation s’est réuni à trois reprises pour 

planifier la programmation des activités des sessions de l’automne, de l’hiver et 

du printemps. C’est avec plaisir que nous avons vu nos membres s’adapter 

rapidement à la nouvelle façon de structurer la programmation de REA. 

Les multiples activités proposées par les membres sont concrétisées et 

agencées dans le calendrier par Chantal Richer, qui de plus soutient et 

coordonne les activités du comité ainsi que la production des bulletins. L’activité 

de reconnaissance pour remercier les bénévoles a pris la forme cette année d’un 

barbecue et tous ont été mis au défi d’exercer leur cerveau grâce à diverses 

activités comme des virelangues, compétitions de bolos et socialiser entre nous 

en faisant connaissance par les signes astrologiques. Tous ont bien rigolé! Mais 

le plus important c’est que l’on ne saurait dire assez merci à tous ceux qui 

s’impliquent à REA. 

Le niveau de participation demeure très élevé dans la majorité des activités et le 

taux de satisfaction est vérifié de façon régulière. Le système instauré l’an 

dernier pour gérer des listes d’attentes et convier la prochaine personne sur la 

liste fonctionne très bien. Les membres inscrits sur ces listes sont toujours 

contents de pouvoir être inscrits à ces activités autrement complètes. L’ajout 

cette année des activités Cardiosanté et Tonusanté proposées par Myokin et les 

étirements proposés par Anne-Marie Tassé sont un franc succès. Les membres 

de REA veulent rester en forme! Par ailleurs, la popularité du club informatique 

ne se dément pas. La création du Café informatique fut une belle expérience de 

joindre les PC et les MAC ensemble pour discuter d’informatique. Nous 

voudrions aussi souligner le grand succès de participation obtenu pour les 

conférences sur « La Russie et l’Ukraine dans l’histoire et la géopolitique », 

préparées et présentées par Jean-Guy Daigle, membre REA. 

Rapport des comités 

2014-2015 
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Nous vous rappelons que la majorité des animateurs à REA sont des membres 

bénévoles. Pour pouvoir répondre à la demande croissante, nous avons besoin 

de membres impliqués. Merci à tous ceux qui le sont et qui le seront bientôt. 

Lucy Turpin, présidente du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

Communication avec les membres et le bénévolat 

Les membres du comité, présidé par Richard Beaudoin, étaient cette année : 

Michelle Bachand, représentante du CA, Suzanne Beaubien, Ginette Duclos, 

Lucie Masson, Jacqueline Pelletier, Michèle Robichaud. 

Au cours de cette période, le comité s’est réuni à trois reprises, soit le 26 mai 

2014, le 30 septembre 2014 et le 12 janvier 2015. Nous avons effectué un 

deuxième sondage, pour mesurer le degré de satisfaction des nouveaux 

membres, au printemps 2015 auprès de 204 membres qui ont adhéré en 2014. 

Le comité a reçu 68 réponses, soit un taux de participation de 33 %. La plupart 

des commentaires étaient très positifs. 94 % des membres interrogés se sont dit 

satisfaits ou très satisfaits des services offerts par REA (site Web, inscriptions, 

accueil, envoi de courriels, communications avec les membres, etc.) et 90 % se 

sont dit satisfaits ou très satisfaits du choix des activités à REA. Il a été décidé 

de refaire ce sondage auprès des nouveaux membres qui auront adhéré en 

2015. Les questions du sondage ont été révisées par Richard Beaudoin et 

Michèle Robichaud. 

Par ailleurs, tel que demandé par le comité, un onglet implic-action a été ajouté 

à l’intranet des membres. Sous cet onglet, on retrouve tous les outils 

nécessaires à quiconque veut s’impliquer, soit la liste des fonctions dans 

lesquelles nous pouvons nous impliquer, le guide de l’implic-action, un 

formulaire pour soumettre une nouvelle activité ou un voyage, un registre des 

présences, un aide-mémoire lors d’un incident, un formulaire pour réclamer des 

dépenses, etc. Un message a également été envoyé à tous les membres pour les 

mettre au courant. Aussi, les documents comme les comptes rendus des 

réunions du CA, le Plan stratégique 2014-2019 et le plan d’action triennal 

2014-2016 élaborés par le CA sont toujours disponibles dans le site intranet 

sous l’onglet Documents. 

Un nouveau mandat a été confié au comité par le conseil d’administration, soit 

d’établir des critères pour la nomination de membre honoraire REA, tel que 

prévu dans les statuts et règlements de REA. Jacqueline Pelletier et Ginette 
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Duclos se sont penchées sur la question. Par la suite, le comité a fait plusieurs 

recommandations au conseil d’administration. Aussi, nous avons recommandé 

au conseil d’administration que les membres de REA prennent obligatoirement 

connaissance des règlements qui régissent REA lors de leur adhésion. Nous 

sommes persuadés que toutes ces recommandations seront suivies. 

Finalement, suite à la planification stratégique de 2015-2017, le conseil 

d’administration a décidé de scinder le comité en deux afin de faire face aux 

nombreux défis liés à la communication avec les membres ainsi que le 

bénévolat au sein de REA. Pour la prochaine année, notre comité continuera ses 

travaux comme « Comité sur la communication avec les membres ». Nous 

souhaitons bonne chance aux membres du nouveau comité sur le bénévolat. 

Richard Beaudoin, président du comité 

 

 

Technologies de l’information 

Les membres du comité, présidé par Charles Kaszap, étaient cette année : 

Daniel Bibeau, Michel Cléroux, Jacques Guèvremont, Jean-Paul Leblanc, Suzanne 

Lesage, Raymond Pelletier et Rémy Roy. 

En premier lieu, le comité des technologies de l’information (CTI) déplore le 

décès de Michel Cléroux en mars 2015 après une longue lutte contre le cancer. 

Il était un membre actif et plein d’entrain dans la période pendant laquelle il a 

participé. Nous te manquons Michel. 

Suite à la transition, l’an passé, à notre nouveau serveur qui nous donne plus de 

capacité et de performance, le CTI s’est principalement penché cette année sur 

l’amélioration de notre site Web. Ce fut grandement facilité grâce au 

développement apporté à notre système informatique dans le cadre du projet 

Redevance. En effet, Activigo, Jean-Luc Racine (le fondateur de REA) et son 

équipe, responsables de la mise en place des nouveaux groupes « Retraite 

Action », ont développé, à partir de notre site Web, un site « amélioré ». Nous 

bénéficions donc dès maintenant de cette retombée sans frais supplémentaires. 

Le nouveau site Web est donc l’un des fruits de notre projet Redevance. Activigo 

l’a gracieusement offert à REA. 

Le CTI a donc formé une Équipe de transition avec Suzanne Lesage à la tête. Le 

but de l’équipe est de transférer toutes les opérations associées à l’intranet 

(section des membres) à temps pour le programme d’automne. 
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Nous ne pouvions pas laisser Telle quelle la partie publique du site Web. Nous 

avons donc engagé un contractuel, Guillaume Geoffroy, un jeune homme 

possédant l’expérience pertinente dans la création et la gestion des sites Web. Il 

est responsable de la transition de la partie publique du site sous le parrainage 

de Daniel Bibeau et Raymond Pelletier. L’échéancier pour cette partie prévoit que 

le tout sera terminé pour la session d’automne. 

En tout et pour tout ce fut une très bonne année du point de vue informatique à 

REA. Avec l’équipe hors pair du CTI, l’avenir s’annonce des plus excitants. 

Charles Kaszap, président du comité et président de REA 

 

 

Équipements 

Les membres du comité, présidé par Roger Beauchesne, étaient cette année : 

Daniel Bibeau, Hilaire Cholette, Yves Geoffrion, Yvon Gravel, Charles Kaszap, 

Lucy Turpin. 

Le comité a tenu une réunion cette année et a aussi fonctionné en 

communiquant par courriel. Les membres en ont profité pour revoir le mandat 

du comité et mettre en place une procédure et un formulaire d’acquisition des 

équipements à REA. De cette façon, tous connaissent le rôle qu’ils doivent jouer 

dans l’acquisition d’un bien. Par ailleurs, les achats sont approuvés par le 

conseil d’administration, sauf pour des achats de 100 $ et moins qui sont 

approuvés par les membres du comité. 

Comme d’habitude, Daniel Bibeau et Hilaire Cholette ont fait un travail 

exceptionnel d’inventaire. Celui-ci inclut un Identifiant REA qui définit la 

location et le groupe qui parraine l’achat, le nom, le coût, la spécification, les 

responsables et une photo. L’inventaire est mis à jour par Daniel et Hilaire et ils 

planifient une nouvelle revue en septembre 2015. 

À noter que Roch Beauchamp a été remplacé par Yves Geoffrion comme 

représentant du club Coup d’œil. Je remercie les membres du comité pour un 

travail professionnel qui inclut du dépannage. 

Roger Beauchesne, président du comité et membre du conseil d’administration 
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Excursions et voyages 

Les membres du comité, présidé par Joan Walsh, étaient cette année : Yolande 

Bernard, Francine Chartrand, Michelle Dondo-Tardiff, Jean-Guy Doyon, Lucie 

Goyette, Raymond Hurtubise, Yves Labbé, Gaston Levac et Lucy Turpin. 

À compter de l’assemblée générale des membres de REA de septembre 2015, je 

ne serai plus la présidente du Comité des voyages et excursions. Ce poste doit 

être rempli par un membre du conseil d’administration et mon terme à ce 

conseil se termine puisque j’ai effectué mon troisième mandat. Par contre, avec 

l’accord des membres du conseil d’administration, je vais demeurer la 

coordonnatrice des voyages. 

Il y a une belle variété de voyages offerte aux membres de REA. Certains 

voyages ont un succès énorme, comme les sorties de vélo de Lise Desmarais, les 

voyages de ski et de plein air de Denise Faucher, le forfait de golf d’Odette 

Lefaivre, le long séjour, préparé par Lucie Goyette, qui aura lieu en Sicile cet 

hiver. Des nouveaux membres se lancent dans l’aventure de la préparation d’un 

voyage pour la première fois : Francine Chartrand avec ses randonnées dans les 

parcs de l’Utah, Gaston Levac avec son voyage à Hawaii où il y aura un peu de 

golf durant le séjour, Anne Duguay avec une excursion pédestre gros mollets en 

Corse. Ils découvrent que la préparation d’un voyage demande beaucoup de 

travail! 

Yolande Bernard planifie un voyage dans les îles grecques et Lucie Goyette offre 

un voyage à Budapest, Vienne et Prague. 

Certains voyages ont été annulés et il est difficile de savoir pour quelles raisons. 

J’ai vérifié avec des agences de voyages et la même chose leur arrive et ils n’ont 

pas d’explication. 

Yves Labbé et Lucie Goyette ont l’énorme tâche de préparer les fiches 

d’appréciation, à la suite d’un voyage. Je les remercie. Ces fiches sont très utiles 

et je remercie les voyageurs de les remplir. Nous en envoyons toujours une 

copie à l’agence qui a préparé le voyage, aux membres du conseil 

d’administration de REA et le Comité lit tous les commentaires et apporte des 

solutions aux problèmes. Toutes ces fiches sont gardées pour référence future. 

Les autres membres du comité que je n’ai pas mentionnés, mais qui participent 

activement sont Lucy Turpin et Michelle Dondo-Tardiff. 
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Maintenant nous demandons à tous les membres de REA qui font un voyage de 

remplir la Fiche du voyageur qui est disponible en ligne. Cette fiche est exigée 

par mesure de sécurité pour les voyageurs. 

Si vous voulez suggérer un voyage et aider à le planifier, n’hésitez pas à 

communiquer avec moi. 

Joan Walsh, présidente du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

Surveillance 

Les membres du comité, présidé par Roger Beauchesne, étaient cette année : 

Jean-Pierre Aubry, Daniel Bibeau, Gilles Blache, Yvon Gravel, Charles Kaszap, 

Michel Trahan. 

Le comité s’est réuni à trois reprises au cours de la dernière année. Le comité de 

surveillance se rencontre ainsi périodiquement afin de s’assurer que l’entente 

entre REA et la Fondation Trillium de l’Ontario soit respectée et que les 

indicateurs de rendement fixés par la Fondation soient atteints. Les membres du 

comité ont des discussions franches avec Activigo, la firme mandatée pour la 

réalisation de ce projet. 

Jusqu’à maintenant Activigo a créé 7 nouveaux groupes en Ontario, soit à 

Sudbury, Ottawa avec deux groupes, St-Catharines, Niagara Falls, Port- 

Colbourne et Welland. Activigo est en discussion avec 4 autres communautés au 

pays, soit un troisième groupe anglais à Ottawa, un groupe à Timmins et à 

Chapleau, ainsi qu’à Hamilton. 

Il faut dire également que la plateforme informatique suscite beaucoup d’intérêt 

de la part de différents groupes dans la province. Des discussions sont ainsi en 

cours avec plusieurs groupes en Ontario qui souhaitent à utiliser la plateforme 

informatique pour gérer les adhésions et les inscriptions aux activités. 

Les différents projets ont permis de développer au cours de la dernière année 

plus de 192 activités, de générer 813 inscriptions et 773 présences, de même 

que 192 interventions bénévoles. La prochaine année devrait être déterminante 

pour le projet ; ce sera également la dernière année du financement par la 

Fondation Trillium. 

Roger Beauchesne, président du comité et membre du conseil d’administration 



23  

Finances 

Les membres du comité, présidé par Yvon Gravel, étaient cette année : Luc 

Bélec, Michèle Dextras, Jean-Serge Lauzon et Robert Millaire. 

Le comité s’est réuni à deux reprises entre septembre 2014 et mars 2015. Lors 

de la première rencontre de ce nouveau comité, le trésorier et président du 

comité, Yvon Gravel, a présenté aux nouveaux membres la situation financière 

de REA. 

Lors de cette rencontre, les membres ont tout de suite déterminé qu’ils 

travailleraient à trois sujets. D’abord Michèle Dextras ferait une étude sur les 

contrats des contractuelles de REA pour s’assurer de leur conformité avec les 

définitions de l’Agence du Revenu. Par ailleurs, Yvon Gravel et Robert Millaire 

feraient une analyse des organismes pairs à REA, en prenant connaissance de 

leurs rapports annuels, afin de déterminer les parts de leur financement dus aux 

subventions gouvernementales, aux recettes liées aux activités, aux activités de 

financement et commanditaires. Finalement, un sous-comité sur les 

commandites a été formé par Luc Bélec, Michèle Dextras et Jean-Serge Lauzon. 

Ce sous-comité s’est réuni à deux reprises, en décembre 2014 et janvier 2015 

afin d’évaluer la situation de REA dans ce domaine, d’établir une liste de 

commanditaires potentiels et de développer un nouveau programme de 

commandites pour REA. Leurs travaux sont bien enclenchés. Pour ce faire, ils 

ont participé à la préparation des questions soumises aux membres de Retraite 

en Action portant sur les questions financières 2015. Les travaux du comité 

vont se poursuivre au cours des prochains mois. 

Yvon Gravel, président du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

Veuillez noter que le président et la coordonnatrice générale siègent d’office à 

tous les comités. 
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Note : En 2012 REA a changé son année fiscale ce qui veut dire que les 

données statistiques pour cette année-là ne contiennent que 9 mois de 

données. Là où c’était nécessaire, les données des graphiques et tableaux 

furent convertis en valeurs mensuelles pour permettre une comparaison 

plus juste entre toutes les années. Les données pour certaines années sont 

manquantes ce qui explique les lacunes dans certains tableaux et 

graphiques. 

 
 

Graphique 1 : ÉVOLUTION DU NOMBRE DE MEMBRES À RETRAITE EN 

ACTION (1998-2015) 
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# activités au programme 
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Graphique 2 : PROJECTION 5 ANS DU NOMBRE DE MEMBRES À RETRAITE 

EN ACTION BASÉE SUR LES DONNÉES HISTORIQUES 1998-2015 

 

Graphique 3 : ÉVOLUTION DU NOMBRE D’ACTIVITÉS (2005-2015) 
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* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 
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# inscriptions/mois 
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Graphique 4 : ÉVOLUTION DES INSCRIPTIONS AUX ACTIVITÉS (2005-2015) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 

# inscriptions/mois 359 361 0 336 428 450 610 479 986 942 932 

 
* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 

 

 

Graphique 5 : NOMBRE D’INSCRIPTIONS PAR MEMBRE (1998-2015) 
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* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 
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Graphique 6 : REVENUS ET DÉPENSES PAR MEMBRE EN 2015$ (2007-2015) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 

 

 

Graphique 7 : RAPPORT DÉPENSES SUR REVENUS PAR MEMBRE (2007- 

2015) 
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Tableau 1 : SOURCES DE REVENUS (2008-2015) 
 

 2008 2011 2012 (9 mois) 2013 2014 2015 

Adhésions 16,7 % 11,6 % 12,7 % 12,5 % 9,9 % 9,0 % 

Programmation 54,2 % 29,8 % 40,8 % 37,8 % 25,9 % 31,6 % 

Subventions 9,4 % 47,2 % 36,5 % 41,7 % 56,5 % 51,6 % 

Autres 19,7 % 11,4 % 10,0 % 8,0 % 7,7 % 7,8 % 

 
 
 
 

 
Tableau 2 : ÉVOLUTION DES SUBVENTIONS EN 2015$ (2008-2015) 

 

 

 
2008 2011 

2012 

(9 mois) 
2013 2014 2015 

Ville d’Ottawa 
 

13,831 $ 

     

En $ 15,409 $ 11,634 $ 15,582 $ 15,517 $ 15,532 $ 

En services 42,178 $ 32,526 $ 47,001 $ 46,298 $ 44,919 $ 

Ontario -  $ 56,466 $ 33,367 $ 44,123 $ 43,140 $ 42,700 $ 

Nouveaux Horizons -  $ 20,460 $ 9,816 $ 21,163 $ -  $ - $ 

Secrétariat aux 

affaires des 

personnes âgées 

de l’Ontario 

(SAPAO) 

     8,000 $ 

Trilium -  $ -  $ -  $ -  $ 117,296 $ 106,205 $ 

TOTAL 13,831 $ 134,512 $ 87,344 $ 127,869 $ 222,251 $ 217,356 $ 



 

Tableau 3 : SUBVENTIONS - $ PAR MEMBRE EN 2015$ (2008-2015) 
 

 2008 2011 2012 (9 mois) 2013 2014 2015 

Ville d’Ottawa       

En $ 16.41 $ 15.23 $ 10.12 $ 12.47 $ 11.49 $ 11.49 $ 

En service - $ 41.68 $ 28.28 $ 37.60 $ 34.27 $ 33.22 $ 

Ontario -  $ 55.80 $ 29.02 $ 35.30 $ 31.93 $ 31.58 $ 

Nouveaux 

Horizons 

SAPAO 

 
-  $ 

 
20.22 $ 

 
8.54 $ 

 
16.93 $ 

 
-  $ 

 
- $ 

5.92 $ 

Trilium -  $ -  $ -  $ -  $ 86.82 $ 78.55 $ 

TOTAL 16.41 $ 132.92 $ 75.95 $ 102.30 $ 164.51 $ 160.77 $ 

 
Tableau 4 : DÉPENSES EN MAIN D’ŒUVRE PAR MEMBRE EN 2015$ (2007-2015) 

 

 

 
Année 

 

 
# 

Membres 

Main d’œuvre 

 
Coûts réels 

Dépenses 

par 

membre 

Dépenses 

mensuelles 

par membre 

Dépenses 

mensuelles 

par membre 

(2015$) 

2007 769 40,698 $ 52.92 $ 4.41 $ 5.01 $ 

2008 843 44,015 $ 52.21 $ 4.35 $ 4.84 $ 

2009 909 44,965 $ 49.47 $ 4.12 $ 4.57 $ 

2010 878 56,306 $ 64.13 $ 5.34 $ 5.82 $ 

2011 1012 84,850 $ 83.84 $ 6.99 $ 7.39 $ 

2012* 1150 66,173 $ 57.54 $ 6.39 $ 6.66 $ 

2013 1250 68,894 $ 55.12 $ 4.59 $ 4.75 $ 

2014 1351 82,294 $ 60.91 $ 5.08 $ 5.13 $ 

2015 1352 92 724 $ 68.58 $ 5.72 $ 5.72 $ 

* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 
 


